

Protokoll der 5. Sitzung der Kommission für Forschungsdatenmanagement am 24.01.2022

31. Januar 2022

Zeit 10:00-11:00 Uhr

Ort Humboldt-Universität zu Berlin, Videokonferenz

Teilnehmerinnen und Teilnehmer

Mitglieder der KFDM Constanze Baum, Lorenzo Filipponio, Mingya Liu, Katja Maquate, Roland Meyer, Muriel Norde, Elisabeth Verhoeven

Abwesend: Roland Baumgarten

Ständige Gäste Manuel Selling, Malte Dreyer

Protokoll Carolin Odebrecht

Tagesordnung

TOP 1 Bestätigung des Protokolls und der Tagesordnung

TOP 2 Mitteilungen

TOP 3 Interfakultäre Initiativen zu DH am Campus Mitte

TOP 4 Studierendenpolicy zu Forschungsdatenmanagement am IBI

TOP 5 Verschiedenes

TOP 1: Bestätigung des Protokolls und der Tagesordnung

Das Protokoll der 4. Sitzung der KFDM und die Tagesordnung werden ohne Änderungen oder Ergänzungen einstimmig bestätigt.

TOP 2: Mitteilungen

Die AG Personenbezogene Daten sammelt Beispiele für den Umgang und die getroffenen Regelungen zu personenbezogenen Daten (z.B.: Proband*inneninformationen und -einwilligungen, Publikationen). Ziel ist es, Templates zu erarbeiten, die mit dem HU Datenschutz abgestimmt werden können, um so Mehrfacharbeit vermeiden zu können. Weiterhin werden wir im engen Austausch mit den Kolleg*innen der BUA und Roland Meyer als Mitglied des Steering Committees Objective 5 der BUA bleiben. Auch ein Austausch zu gemeinsame Themen mit der Ethikkommission der SLF ist wünschenswert. Katja Maquate und Carolin Odebrecht laden die Mitglieder der KFDM und alle interessierten Kolleg*innen der SLF zur Mitarbeit ein. Es wird dazu noch einmal eine Mail mit einer Einladung erfolgen.

Carolin Odebrecht plant ein Konzept und ersten Testlauf eines digitalen Onboardings für Mitarbeitende der SLF im SoSe2022. Angesprochen werden sollen alle Mitarbeitende: studentische Mitarbeiter*innen, wiss. Mitarbeiter*innen und Professor*innen. Inhalte sollen die für uns wesentliche (digitalen) Services und Ansprechpersonen zu unter anderem Services des CMS, der UB und der Fakultät sein. Diese sind zum Beispiel die HU-Box des CMS, die Services der Fachreferent*innen der UB, die forschungsrelevanten Kommission der SLF oder AGs sein. Carolin Odebrecht schreibt dazu auch noch Georg Lohfink (ZLab) an. Vielen Dank an Katja Maquate und Lorenzo Filipponio, die Ihre Mitarbeit angeboten haben!

Die Mitglieder der KFDM können für jede Wahlperiode neu vorgeschlagen werden. Wenn die Mitglieder der KFDM eineN neueN Kandidat*in vorschlagen möchten, melden Sie sich bis 01.04.2022 bei Carolin Odebrecht und Elisabeth Verhoeven. Sollte kein Wechsel geplant sein, ist eine Rückmeldung nicht notwendig.

Im SoSe 2022 plant Carolin Odebrecht ein Seminar zu Textkodierung und ein PL Forschungsdatenmanagement, die wieder für die gesamte Fakultät geöffnet werden können.

TOP 3: Interfakultäre Initiativen zu DH am Campus Mitte

Roland Meyer berichtet kurz über das Konzept eines Labs für digitale Methoden und Digitalität (vgl. auch 4. Protokoll der KFDM und Fakultätstag 2021). Derzeit trifft sich eine Arbeitsgruppe aus den verschiedenen Fakultäten in Campus Mitte, um das SLF-Konzept auszuarbeiten. Es ist geplant, ein Interdisziplinäres Zentrum an der HU zu beantragen. Über weitere nachhaltige und langfristige Strategien muss weiterhin in allen Fakultäten gesprochen werden. Alle Mitglieder der KFDM sowie alle Kolleg*innen, die gern an der Ausgestaltung mitarbeiten möchten, können sich jederzeit bei Roland Meyer, Carolin Odebrecht und Elisabeth Verhoeven melden.

TOP 4: Studierendenpolicy zu Forschungsdatenmanagement am IBI

Das IBI hat eine Leitlinie zum Umgang mit Forschungsdaten in Abschlussdaten sowie eine Reihe von Begleitdokumenten inkl. eines Datenmanagementplan-Template sowie Leitfragen für den Arbeitsprozess mit Forschungsdaten veröffentlicht: <https://www.ibi.hu-berlin.de/de/studium/rundumdasstudium/fdm-fuer-studierende>

Die KFDM wird in der nächsten Sitzung diese Leitlinie, deren mögliche Anwendung und Anpassung an unsere Bedarfe diskutieren und weitere Schritte besprechen. Auch eine Abstimmung über gemeinsame Themenschwerpunkte mit der Ethikkommission der SLF erscheint wünschenswert.

TOP 5: Verschiedenes

Entfällt.